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КРАСНЫЙ СЕВЕР
Вологодская областная газета. Основана в мае 1917 года

Россия, Русь! Храни себя, храни!ВТОРНИК, 12 февраля 2008 года, № 18 (26098)

ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами снег,

ветер западный, северо-западный.
Температура:

ночью и днем +1, -4.

Президент напомнил, какой
была страна в конце 90-х годов.
На Северном Кавказе шла неза-
тихающая война, в отдельных
республиках, словно ржавчина,
государственные устои разъе-
дал неприкрытый сепаратизм, в
затяжном кризисе пребывала
экономика, Россию перестали
считать авторитетной державой.
Теперь при всех сохраняющихся
проблемах ситуация кардиналь-
но изменилась к лучшему. Фак-
тически окончательно исчезла
угроза целостности страны, ук-

репилась исполнительная верти-
каль власти, в обществе и эконо-
мике появилась не просто ста-
бильность, а прогрессирующая
позитивная динамика. Реальные
доходы граждан за восемь лет
выросли в 2,5 раза, внешнетор-
говый оборот страны - в пять раз,
на порядок увеличились инвес-
тиции в социальную сферу и эко-
номику. Кстати, начиная с 2000
года внутренний валовой про-
дукт вырос на 72 процента. И при
сохраняющихся ныне темпах не-
когда казавшаяся недостижимой

цель - удвоение ВВП - будет до-
стигнута уже к концу 2009 года!
Но, по словам Владимира Пути-
на, теперь перед страной стоят
уже более амбициозные задачи.

Одной из таких задач являет-
ся увеличение средней продол-
жительности жизни в стране к
2020 году до 75 лет. К этому же

сроку, как заявил Президент,
«Россия должна стать самой
привлекательной для жизни
страной». Достижению этой
цели должны способствовать
«масштабные инвестиции в че-
ловека». То есть - в образование,
здравоохранение, социальную
сферу. Будет пересмотрена и

экономическая стратегия. По
словам Путина, «темпы иннова-
ционного развития должны быть
кардинально выше тех, что мы
имеем сегодня». Ведь, несмотря
на многолетний экономический
рост в стране, производитель-
ность труда в России по-прежне-
му намного ниже, чем в развитых
государствах Запада. Поэтому
производительность труда за 12
лет должна увеличиться в три-
четыре раза.

Не менее быстрыми темпами
должны расти заработная плата
и пенсии россиян. Минимальной
планкой доли среднего класса в
структуре населения к 2020 году
будет уровень в 60-70 процен-
тов. Дифференциация доходов
между самыми бедными и бога-
тыми семьями «должна сокра-
титься с нынешнего абсолютно
неприемлемого пятнадцати-
кратного разрыва до более уме-
ренного». Но при этом Прези-
дент подчеркнул, что нельзя ли-
шать людей материальных сти-

мулов для профессиональной и
творческой самореализации, то
есть возврата к тотальной урав-
ниловке не будет.

По словам Владимира Пути-
на, все поставленные задачи
«должны быть понятны и поддер-
жаны народом». А для этого на
всенародное обсуждение будет
вынесен так называемый поша-
говый план преобразований в
стране на 12-15 лет вперед.

Добавим, что вживую про-
граммную речь Президента в Ге-
оргиевском зале Кремля могли
услышать более 700 представи-
телей политической элиты стра-
ны: главы регионов и депутаты
Госдумы, сенаторы, военачаль-
ники, видные общественные де-
ятели. Вологодскую область на
расширенном заседании Госсо-
вета представляли Губернатор
Вячеслав Позгалев и председа-
тель Законодательного Собра-
ния Николай Тихомиров.

Владимир РОМАНОВ.
Москва - Вологда.

Для участия в окруж-
ном финале в областной
столице собрались луч-
шие токари Северо-Запа-
да - представители Санкт-
Петербурга, Архангель-
ской, Вологодской, Кали-
нинградской, Ленинград-
ской, Мурманской и Нов-
городской областей.

- Конкурс способствует
обобщению опыта работы
лучших специалистов
своего дела, повышению
престижа профессии, -
считает заместитель на-
чальника департамента
экономики Правительства
области, председатель ра-
бочей группы по подготов-
ке окружного финала
Алексей Маклахов.

В состав жюри конкур-
са вошли представители
Федерации независимых
профсоюзов России, орга-
нов власти, руководители
промышленных предпри-
ятий Северо-Запада.

- На жюри конкурса воз-
лагается оценка уровня те-
оретических знаний и ка-
чества выполнения практи-
ческих работ, - рассказыва-
ет председатель жюри кон-
курса, начальник управле-
ния промышленности и
мониторинга департамента
экономики Правительства
области Леонид Буев. - Чле-
ны жюри контролируют
правильность технологи-
ческих процессов при вы-
полнении конкурсного за-
дания, время его выполне-
ния, соблюдение норм и
правил техники безопасно-
сти.

Честь Вологодчины на
этом профессиональном
испытании отстаивают
два работника оптико-ме-
ханического завода - то-
кари шестого разряда
Иван Барабанов и Алек-
сандр Матасов.

Окончание на 10-й странице.

Николай ТИХОМИРОВ,

председатель Законодательного Собрания области:

- Я слушал Президента и вспоминал ситуацию примерно десятилетней давности, когда на «Се-

верстали» только-только начинались преобразования и ставились долговременные задачи. Их ре-

ализация позволила предприятию выйти на новый уровень развития, работать качественно и эф-

фективно. Поэтому нужно не бояться смотреть вперед и всегда ставить перед собой максималь-

ные задачи. И та стратегия, что была сегодня озвучена Президентом, конечно же, впечатляет. Пе-

ред страной поставлены амбициозные и грандиозные задачи. И они должны быть выполнены. Рос-

сия сегодня - большое и богатое государство. Богатое своими сырьевыми ресурсами, научным

потенциалом, трудолюбивыми людьми. Произведя определенные изменения в управлении госу-

дарством, в экономике и, как заявил Президент, вкладывая большие ресурсы в «человеческий ка-

питал», мы, безусловно, сможем достичь всех поставленных задач. При этом Вологодской области

также необходимо пересмотреть долговременную стратегию развития региона. И трудиться уже

не с удвоенным, а с утроенным рвением!

Вячеслав ПОЗГАЛЕВ, Губернатор Вологодской области:

- В своем программном выступлении Президент подвел итоги работы за 8 лет и рассказал о том,
каких результатов добилась страна за последнее время. Эти результаты во многом феноменальны. В
России произошли разительные перемены к лучшему, есть устойчивая динамика развития. И это уже
не какие-то случайные эпизоды, а целая система. Одним из результатов стабильности является рас-
ширение горизонтов планирования. И если когда-то мы жили только сегодняшним днем, а то и вчераш-
ним, когда страна вступала в очередной год, не имея принятого бюджета, то теперь ситуация полнос-
тью изменилась. Достигнутая стабильность в обществе и экономике, предсказуемость экономических
процессов позволяют выстраивать стратегию развития страны до 2020 года, а по отдельным отраслям,
как, например, у железнодорожников, и на 30 лет вперед. Есть такая стратегия развития и в Вологод-
ской области. Более детально у нас проработана концепция развития до 2012 года. Но есть так называ-
емый «план 2020», позволяющий заглянуть в 2020 год. Теперь мы постараемся привести этот план в
соответствие с задачами, поставленными Президентом. Например, мы говорили о достижении на Во-
логодчине средней продолжительности жизни в 70 лет к 2012 году. А Президент поставил задачу дос-
тигнуть рубежа в 75 лет к 2020 году. И эта задача выполнима.

О ГЛАВНОМ

Владимир Путин: «Нам нужны
масштабные инвестиции в человека!»

C программной речью выступил в минувшую

пятницу на расширенном заседании Госсовета

страны Президент России Владимир Путин.

По сути, глава государства подвел итоги своей

президентской деятельности за восемь лет

и обозначил новые ориентиры в развитии страны

до 2020 года. Причем достижению этих ориентиров

должна способствовать преемственность

политического и социально-экономического курса.

КОНКУРС

ЛУЧШИЙ ТОКАРЬ СЕВЕРО-ЗАПАДА
РАБОТАЕТ В ВОЛОГДЕ!

8 февраля на базе Вологодского оптико-механического завода прошел

окружной конкурс профессионального мастерства токарей-универсалов,

являющийся отборочным этапом Всероссийского конкурса «Мастера России».

Победитель конкурса Иван БАРАБАНОВ владеет избранной профессией в совершенстве.
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До выборов Президента России осталось
19 ДНЕЙ

МЕЖДУНАРОДНЫЙ
МАСШТАБ

ПРЕКРАСНОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ
АЛЬБИНЫ АХАТОВОЙ

Два года в связи с рождением сына Лёни не выступала наша
прославленная землячка, уроженка Никольска, заслуженный ма-
стер спорта по биатлону Альбина Ахатова. Но вот она возврати-
лась в большой спорт и на чемпионате мира в шведском городе
Остерсунде доказала, что по-прежнему является одной из силь-
нейших. В субботу Альбина завоевала серебряную медаль в

спринте, а в воскресенье - бронзо-
вую в гонке преследования. Сло-
вом, возвращение в биатлон полу-
чилось отличным.

А чемпионкой в обоих видах про-
граммы чемпионата стала немка
Андреа Хенкель.

Петр НЕПРЯХИН.

ЮБИЛЕЙ

Владимир КУДРЯВЦЕВ,
член Союза писателей России

«МИР ВАШЕМУ ДОМУ»
Так называлась одна из концертных программ,

вдохновителем которой в год 60-летия Победы

был заслуженный артист России Геннадий

Иванович СОБОЛЕВ. Вот и я, с теплом вспоминая

ее, хочу того же пожелать в юбилейный

для маэстро год (завтра ему исполняется 70 лет)

и его дому - мира и лада, крепости

и многоголосья.

Когда закончилась война, ему было семь лет. В год Победы
Гена Соболев пошел в первый класс школы № 18, что стояла на
улице Чернышевского. В этом возрасте самая живая память - ис-
кренняя и цепкая. Он и сегодня помнит имя своей первой учи-
тельницы Августы Дмитриевны. И даже запах парт и тетрадных
листков не забыл.

Память, окрашенная сердечным чувством, радостным от пер-
вых открытий мира и тревожным от увиденного и пережитого в
грозном мире своего личного и общего с народом горя. Память,
обостренно чуткая на правду и ложь, на любовь и ласку, на добро
и несправедливость.

Сколько лет позади, а разве забудешь родную Багровскую ули-
цу и деревянный дом на три семьи, в котором они с братом Вла-
димиром провели свое босоногое детство! Он еще успел, пока
дом не раскатали по бревнышку, сфотографироваться зимой пе-
ред его окнами с внучкой.

И кто знает, может, из окон его в ту минуту незримо проступа-
ли сквозь заиндевелые стекла родные лики его незабвенных ро-
дителей - Ивана Васильевича и Анны Ивановны.

- Жили небогато, - вспоминает Геннадий Иванович, - но на все
хватало - на еду и одежду.

В те годы учился он дорожить тем малым, чем баловала
жизнь, ценить каждую обновку и каждый сыто прожитый день. У
родителей учился он рачительно хозяйствовать, жить самосто-
ятельно, веря в свои силы, и хранить честь фамилии на виду у
людей.

В те сороковые-роковые Гена Соболев взрослел не по годам,
как и многие его сверстники, родившиеся перед самой войной.

Об этом факте их биографии вспоминают сегодня редко даже
в юбилейные для них дни. А я уверен, что именно эти годы опре-
делили во многом их будущую жизнь, а самое главное - их отно-
шение к ней, трепетное и ответственное. Отношение к людям,
благодарное и памятливое, и отношение к делу, по-хорошему
ревностное и молитвенное, которое никогда не вершилось и не
вершится без вдохновенной любви и великого труда души.

Окончание на 2-й странице.

ВАЖНО
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КТО
ЗАЩИТИТ
ИНФОРМАЦИЮ?
Более 200 человек, а это представители организаций

и предприятий области, правоохранительных

органов, специалисты по защите информации

органов исполнительной государственной власти

и местного самоуправления, стали участниками

второй региональной научно-практической

конференции «Актуальные вопросы защиты

информации», состоявшейся в конце января

в здании Правительства области.

Организаторы (областное Правительство, Академия проблем
безопасности, обороны и правопорядка, ЗАО «Фирма НТЦ Ками»)
постарались сделать все от них зависящее, чтобы максимально
насытить повестку дня емкими и содержательными выступлени-
ями. Открывая конференцию, руководитель ВРО «Академия бе-
зопасности, обороны и правопорядка» Сергей Голубев и замес-
титель Губернатора Владимир Касьянов кратко проанализирова-
ли состояние работы по обеспечению информационной безопас-
ности в области. Участники конференции рассмотрели правовые
аспекты защиты конфиденциальных сведений, узнали о новых
нормативно-методических документах и были проинформирова-
ны о мерах по борьбе с промышленным и экономическим шпио-
нажем в России. Значительное внимание в ходе работы конфе-
ренции было уделено проблемам технической защиты информа-
ции, в том числе в компьютерных системах и сетях.

Окончание на 2-й странице.

ПОДПИСКА-2008

Уважаемые вологжане,

руководители предприятий

и организаций!
С первого февраля началась досрочная подписка на второе

полугодие 2008 года на областную газету «Красный Север». Наши
подписчики, наверное, обратили внимание, что в жизни газеты
произошли изменения. Те читатели, которые подписались на
«Красный Север» по подписному индексу 51080, не увидят на
страницах газеты «Государственного и муниципального заказа».
Периодичность и объем газеты останутся прежними.

«Красный Север» с приложением «Государственный и муни-
ципальный заказ» оформляется по отдельному подписному ин-
дексу (31147) и другой цене.

Досрочная подписка на «Красный Север» на второе полугодие
2008 года продлится до 31 марта по ценам первого полугодия.

Стоимость подписки через почту:
на «Красный Север» (подписной индекс 51080), включая вы-

пуск по четвергам, составит на полугодие 559 руб. 08 коп.;
на «Красный Север»-«толстушку» (подписной индекс 4067) -

еженедельник с программой и «Подспорьем» - составит на полу-
годие 198 руб. 96 коп.

Жители Вологды могут оформить подписку в редакции
газеты. Звоните по телефонам 72-10-62 или 72-31-51. Сто-
имость полугодовой подписки на газету (без доставки) до
31 марта:

«Красный Север» - выпуск по четвергам (подписной индекс
4067) - 120 руб.;

«Красный Север» (подписной индекс 51080) - 210 руб.;
«Красный Север» с приложением «Государственный и муни-

ципальный заказ» (подписной индекс 31147) - 495 руб.

КОНТАКТЫ

ВИЗИТ В АВСТРИЮ
Губернатор Вячеслав Позгалев находится в рабочей поезд-

ке в Австрии. Цель визита главы области - развитие экономи-
ческих связей Вологодской области и Австрии.

В ходе визита Вячеслав Позгалев планирует провести ряд встреч,
в частности, с послом Российской Федерации в Австрии Станисла-
вом Осадчим и торговым представителем РФ в Австрии Юрием Сте-
ценко. В числе других будут рассматриваться вопросы о реализа-
ции на Вологодчине инвестиционных проектов, и в первую очередь
- на территории индустриального парка «Шексна».

Австрия входит в число давних внешнеторговых партнеров Во-
логодской области. Внешнеторговый оборот нашей области с Авст-
рией за девять месяцев 2007 года составил 5391 тысячу евро. Ос-
новной статьей импорта в Вологодскую область из Австрии являет-
ся механическое оборудование. Кроме того, область импортирует
продукцию мукомольно-крупяной промышленности, минеральное
топливо, нефтепродукты, моющие средства, а экспортирует - дре-
весину и черные металлы и изделия из них.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru
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Весьма интересным полу-
чился и разговор об особенно-
стях выполнения Федерального
закона «О персональных дан-
ных», принятого еще в 2006
году. Фактически чуть ли не вся
информация, где содержатся
фамилия, имя, отчество конк-
ретного человека, его адрес или
телефон, теперь может считать-
ся конфиденциальной и подпа-
дает под строгие рамки закона.
Подробнее об этом мы решили
поговорить с директором Во-
логодского филиала ЗАО
«Фирма НТЦ Ками» и по со-
вместительству заместите-
лем руководителя регио-
нального отделения Акаде-
мии безопасности, обороны
и правопорядка Алексеем
МАКАРОВСКИМ.

- Алексей Юрьевич, так чем
же интересен этот закон?

- Закон «О персональных
данных», принятый еще в июле
2006 года, регламентировал по-
рядок сбора, хранения и воз-
можной передачи третьим ли-
цам любой информации о насе-
лении или работниках, которая
может считаться конфиденци-
альной. А это не только базы
данных ГИБДД, органов внут-
ренних дел и других ведом-
ственных структур, но и зачас-
тую просто адреса и телефоны
граждан. Например, информа-
ция, которая хранится в отделах
кадров предприятий и органи-
заций - где и когда человек ро-
дился, где живет, какой номер
паспорта имеет и т.д. - также в
большинстве случаев может
быть отнесена к персональным
данным. Другое дело, что в за-
коне было несколько, скажем
так, не до конца понятных фор-
мулировок. Не имелось и реаль-
ного механизма его примене-
ния. Поэтому в ноябре прошло-
го года вышло специальное по-
становление Правительства
РФ, которое обязало ряд конт-
ролирующих и иных организа-
ций обеспечить механизм ис-
полнения данного закона. Обо
всем этом мы подробно расска-
зали участникам конференции.

А уже после президентских вы-
боров, где-то в апреле, плани-
руем провести дополнительный
региональный семинар на эту
тему и расскажем всем заинте-
ресованным организациям о
конкретных рычагах примене-
ния и исполнения закона.

- Среди организаторов
этого семинара вновь будет
«Научно-технический центр
Ками»?

- Да, безусловно.
- Кстати, еще недавно вы

именовались ООО «Ками-Се-
вер», теперь же полное назва-
ние звучит так: ЗАО «Фирма
НТЦ Ками»...

- Этой осенью произошло
объединение компаний ЗАО
«Фирма НТЦ Ками» и ООО
«Ками-Север». И если раньше
наш Вологодский филиал подчи-
нялся головной компании «Ками-
Север» в Ярославле, то теперь
филиал «замыкается» непосред-
ственно на Москву.

- А чем именно была обус-
ловлена необходимость тако-
го объединения?

- Здесь я позволю себе про-
цитировать слова генерально-
го директора ЗАО «Фирма НТЦ
Ками» Владимира Петровича
Емелина: «В настоящее время,
и это признают практически
все специалисты, отечествен-
ный ИТ-рынок переходит на
следующий, более высокий
уровень развития. Это потре-
бовало от всех крупных ИТ-
компаний новых подходов к ве-
дению бизнеса. Перед руко-
водством «Ками» и «Ками-Се-
вер» встал вопрос о методах
работы компаний и стратегии
развития их бизнеса в новых
условиях. Объединение наших
фирм стало закономерным
продолжением многолетнего
взаимовыгодного партнер-
ства». Объединение компаний
«Ками» и «Ками-Север» приве-
ло к тому, что нам удалось рас-
ширить рынок сбыта, мы полу-
чили возможность участвовать
в федеральных программах,
заметно увеличилась наша кли-
ентская база. В настоящее вре-
мя мы завершаем внедрение
комплексного решения «Ками-
Терминал» в Совете Федера-

ции РФ. Этот и ряд других про-
ектов стали возможными имен-
но благодаря объединению.

- А основные виды дея-
тельности работы Вологод-
ского филиала «НТЦ Ками»
после объединения не изме-
нились?

- Наша компания по-прежне-
му видит в числе своих перво-
очередных задач создание бла-
гоприятных условий для обме-
на актуальной информацией
между профессионалами и
специалистами в области ин-
формационных технологий, в
удовлетворении «информаци-
онного голода» в этой сфере, в
вовлечении в этот процесс ши-
рокого круга руководителей
предприятий и специалистов.
Кроме того, мы по-прежнему
занимаемся вопросами защи-
ты информации, проектирова-
нием и монтажом инженерных
систем в зданиях и сооружени-
ях (компьютерные сети, венти-
ляция и кондиционирование,
противопожарная сигнализа-
ция), осуществляем поставки
сложного компьютерного обо-
рудования, ведем разработку и
обслуживание лицензионных
программных средств. А еще

являемся спецоператором свя-
зи по сдаче налоговой отчетно-
сти через Интернет.

- Интересно, количество
таких безбумажных отчетов
увеличивается год от года?

- Да, сейчас у нас только в
Вологодской области более
2000 клиентов, которым мы по-
могаем сдавать бухгалтерскую
и налоговую отчетность через
Интернет без посещения нало-
говых инспекций. И за прошлый
год клиентская база почти удво-
илась. Несомненно, пойдет уве-
личение и в этом году. Все боль-
ше руководителей и бухгалте-
ров осознают, что сдача отчет-
ности через Интернет - это со-
временно, удобно, безопасно, и
к тому же стоит совсем немно-
го.

- А от пресловутых компь-
ютерных вирусов такие отче-
ты защищены?

- Ежегодно в мире появляет-
ся несколько тысяч новых компь-
ютерных вирусов. Но не менее
быстрыми темпами идет и раз-
работка «противоядия» от них.
Сбои в компьютерных сетях,
вызванные вирусами, не так ча-
сто, но случаются. Как правило,
где-то за рубежом. В России и

непосредственно в Вологодской
области случаев масштабного
выхода из строя «зараженных»
компьютеров я не припоминаю.
Но мы рекомендуем нашим кли-
ентам новейшие антивирусные
разработки «Лаборатории Кас-
перского». К слову, многие ее со-
трудники, да и сам Евгений Кас-
перский - выходцы из фирмы
«НТЦ Ками». Да и вообще у фир-
мы «НТЦ Ками» очень много по-
водов для корпоративной гордо-
сти.

- Например?
- Например, на десятом меж-

региональном ИТ-форуме, ко-
торый состоялся в ноябре про-
шлого года в Москве, тогда еще
не объединенная компания
«Ками-Север» во второй раз
стала лауреатом рейтинга «25
лучших региональных ИТ-ком-
паний». По мнению экспертов,
поставщикам - лидерам IT-ин-
дустрии интересно работать с
нами потому, что, во-первых,
«НТЦ Ками» занимает активную
позицию в продвижении новых
технологий и новинок компью-
терной техники. Во-вторых,
проявляет постоянный интерес
ко всему новому, что появляет-
ся на рынке информационных
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Геннадий Иванович родом из
того довоенного поколения,
нравственно крепкого и духовно
здорового. Поколения, на долю
которого выпали все светлые и
драматические события второй
половины прошлого века и нача-
ла нынешнего. И не побоюсь ска-
зать, что представлял он и пред-
ставляет свое поколение во все
времена, в любой эпохе и в лю-
бых обстоятельствах всегда до-
стойно, ярко и красиво. Его ро-
дителям за сына своего не было
бы сегодня стыдно.

Он доказывает это и всей сво-
ей жизнью, уже большой и бога-
той победами и утратами, обре-
тениями и потерями, счастливы-
ми открытиями и горькими разо-
чарованиями.

От пятилетнего «поющего
мальчика с аккордеоном», по об-
разному выражению Виктора
Кочнева, Геннадий Соболев про-
шел путь до директора и художе-
ственного руководителя област-
ной филармонии имени Валерия
Гаврилина, став еще и почетным
профессором Высшей школы
изящных искусств Международ-
ной академии в Сан-Марино.

Сегодня мало кто из волог-
жан, к сожалению, помнит и уж
совсем мало кто знает, что в
скромном помещении на Мяс-
норядском с первых месяцев
войны формировались концерт-
ные бригады из местных артис-
тов, музыкантов, а также из при-
бывавших в Вологду ленинград-
цев.

У Геннадия Соболева это
были годы детства. Бригад кон-
цертных он, конечно, не помнит,
но память, помимо его воли, со-
хранила до сих пор и запах йода
из окон госпиталей, и стоны ра-
неных на привокзальных плат-
формах, и грохот военных эше-
лонов и санитарных поездов.

И кто мог знать, что пройдут
годы, и он, выпускник Горьков-

ской консерватории, продол-
жит традиции тех военных кон-
цертных бригад. Хотя и тогда,
когда он с отличием окончил
сразу три отделения (един-
ственный в истории случай)
музыкального училища (дири-
жерско-хоровое, вокальное и
народных инструментов), уже
можно было угадать в нем бу-
дущего большого музыканта и
организатора. Таким он впос-
ледствии и стал. Об этом мно-
го будут говорить на юбилей-
ном творческом вечере его кол-
леги и друзья.

А я хочу снова вернуть вас к
1945 году. Так вот, спустя шесть-
десят лет - весной 2005 года -
заслуженный артист России Ген-
надий Иванович Соболев возгла-
вил концертные бригады област-
ной филармонии, чтобы в юби-
лейный для Победы год снова
проехать по городам и весям
земли вологодской.

В годы войны концертные
бригады обслуживали воинские
эшелоны, проходившие через
Вологду, и госпитали, разверну-
тые в городе.

Прошли годы, сменились по-
коления, а традиции остались. У
них есть свои обереги, и обере-
ги эти - наши с вами современ-
ники. Среди них и он - Геннадий
Соболев. Это через их упорство,
через их живые души и неравно-
душные сердца традиции не ухо-
дят в забвение, а развиваются.
Добрые и красивые. И главное -
памятливые!

Впервые в одной из этих бри-
гад работал и я.

Одно дело - торжественные
собрания и праздничные кон-
церты на парадных сценах, дру-
гое - многодневные рабочие по-
ездки по области.

Нет, и мы в 2005 году высту-
пали не в эшелонах и не в госпи-
талях, как тогда, а в школах - об-
щеобразовательных и музыкаль-
ных, в сельских клубах и Домах
культуры, в помещениях мест-
ных администраций и спортив-

ных залах, а порой и в частных
квартирах.

Работали там, где сегодня
еще живут и здравствуют люди
той незабвенной и героической
поры - фронтовики и труженики
тыла.

В этой поездке я первый раз
коротал с Геннадием Иванови-
чем время в гостиничных номе-
рах и нагонял его на непредска-
зуемых вологодских дорогах. Я
видел его на сцене и за кулиса-
ми.

Первый раз видел, как он из-
за кулис провожал артистов на
сцену и с каким интересом на-
блюдал за ними из зала. Было
видно, что переживал он за каж-
дого из них, как за самого себя.

Видел я Геннадия Ивановича

среди людей - оживленного и ра-
достного. Видел его и в минуты
короткого отдыха, когда его одо-
левали глубокие раздумья. На-
верное, о жизни. Может быть, и
о детстве, из которого все мы
родом.

В этой незабываемой для
меня поездке я и понял, в чем
заключается его, Геннадия Ива-
новича Соболева, отношение к
жизни, к людям и делу.

Его детство было окрашено
песнями военных лет. С них он
начинал.

Надо было видеть, какими
глазами смотрел он на лица лю-
дей, сидящих в зале. Тех самых
людей, которых с каждым годом
на земле нашей остается все
меньше и меньше, и потому тем

дороже для него была каждая
встреча с ними - светлыми
людьми удивительного поколе-
ния.

У поколения, войной опален-
ного и войной измученного, -
свое лицо.

Но какое же оно доброе и
светлое! Геннадию Ивановичу
оно знакомо и дорого.

Я чувствовал, что ему была
понятна в их глазах светлая
грусть и осторожная радость,
понятна и вера, оберегавшая их
на длинном жизненном пути, и
незамутненная любовь, проне-
сенная ими через всю жизнь.
Любовь к земле и к миру.

В их глазах была дума! И дума
великая. Дума эта о нас и о на-
шем будущем.

Он узнавал в них и себя. Че-
рез этих людей он чувствовал и
землю, на которой и сам живет
вот уже семьдесят лет. ...

Это к ним он и его подвижни-
ки ехали за тридевять земель,
чтобы встретиться с ними и по-
радовать любимой и памятной
песней.

Он пел для них и знал, что че-
рез каждую мелодию вспомина-
ли ветераны свою юность, пел и
видел, как порой они с трудом
сдерживали на глазах слезы. Ему
было радостно, когда песни под-
певала молодежь, ему даже ка-
залось, что в эти минуты и моло-
дые люди другими глазами
смотрели на знакомых им с дет-
ства односельчан.

А как этих встреч ждали люди!
Как они к ним готовились. Как
они были благодарны артистам
вологодской филармонии и ху-
дожественному руководителю.
Это тоже надо было видеть, и
это, поверьте, дорогого стоит.
Люди после окончания концерта
не расходились и, не желая рас-
ставаться, продолжали его на
крыльце своего клуба.

А он, тоже уже немолодой че-
ловек, остро чувствовал празд-
ничный драматизм очередной
годовщины Великой Победы и

понимал, как песни и музыка еще
помогают им, ветеранам войны
и труда, держаться в непростой
для них нынешней жизни. И по-
тому работал на сцене с полной
отдачей и от всей души.

Так самозабвенно работали
и все артисты областной филар-
монии. И люди это чувствова-
ли...

Для меня эта поездка тоже
запомнилась. И запомнилась
она тем, что через нее я по-но-
вому увидел людей, в том числе
и его - Геннадия Ивановича Со-
болева, которых, оказывается,
не так хорошо знал и тем более
чувствовал.

Уважаемый Геннадий Ивано-
вич, может, ты уже и не помнишь,
а я не забыл и как сейчас вижу и
Тарногу, скрытую апрельским
туманом, и Вожегу, взбудора-
женную метелью, и Харовск, ос-
лепленный весенним солнцем, и
Великий Устюг, озабоченный
вечностью, и Никольск, разбу-
женный веселыми ручьями, и
Нюксеницу, притихшую в ожида-
нии весны, и Тотьму, весну
встречающую...

Как хорошо, что такие встре-
чи бывают! Они не забудутся ни-
когда. Спасибо тебе за них.

Как здорово, что и у концерт-
ной организации, которой Вы
посвятили всю свою жизнь, живы
традиции, берущие свое начало
в далеких сороковых - военных и
послевоенных годах!

Программа того юбилейного
года называлась «Мир вашему
дому». Вот и я хочу в юбилейный
для Вас год пожелать того и дому
Вашему - мира и лада, крепости
и детского многоголосья.

Дай Бог здоровья Вам и всем
Вашим домочадцам!

Да хранит Вас Бог!
Хочется верить, что мы с Вами

еще встретимся на сцене како-
го-нибудь сельского клуба и раз-
делим радость встреч с нашими
земляками, перед которыми мы
всегда остаемся в неоплатном
долгу...

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

В РЯДАХ «ЕДИНОРОССОВ» -

ПОПОЛНЕНИЕ
5 февраля на Вологодском подшипниковом заводе со-

стоялось очередное выездное заседание политсовета

Вологодского городского отделения партии «Единая

Россия». Место проведения мероприятия было выбрано

отнюдь не случайно. В этот день 24 работникам завода,

вступившим в ряды правящей партии в сентябре про-

шлого года, были вручены партбилеты.

Визит членов политсовета на ЗАО «ВПЗ» начался с экскур-

сии. Гости, среди которых были глава города Вологды А.С.

Якуничев, секретарь политсовета Вологодского городского

отделения ВПП «Единая Россия» Е.Б.Шулепов, заместитель

главы города Вологды А.А.Смирнов, и.о. председателя Воло-

годской городской Думы И.А.Литвинов, побывали в основных

цехах завода, смогли увидеть весь цикл изготовления знаме-

нитых вологодских подшипников. Оценили они и те положи-

тельные изменения, которые произошли на предприятии за

последнее время. Глава города особое внимание обратил на

то, что руководство ЗАО «ВПЗ» со всей серьезностью отно-

сится к процессам реконструкции и технического перево-

оружения завода. Действительно, с каждым годом предпри-

ятием значительно увеличиваются расходы на эти цели. В це-

хах устанавливаются автоматические линии с применением

флексотранспорта, используется одна из лучших СОЖ в мире,

приобретается новое оборудование. Все это позволяет ЗАО

«ВПЗ» удерживать позиции лидера в отрасли по всем пока-

зателям. В своем выступлении глава города заметил: «Воло-

годский подшипниковый завод имеет огромное значение для

города. Сегодня об областной столице судят не только по во-

логодскому маслу, но и по нашим вологодским подшипни-

кам». А.С.Якуничев также познакомил собравшихся в конфе-

ренц-зале подшипникового завода (а именно там проходило

совещание) с итогами социально-экономического развития

города за 2007 год и поделился планами на год текущий, рас-

сказал о реализации социальных программ и национальных

проектов в области образования, здравоохранения и строи-

тельства доступного жилья, о проделанной работе, связан-

ной с благоустройством города (кстати, по словам главы Во-

логды, на эти цели в 2007 году ушло порядка 800 млн. руб-

лей). «Осуществление всех наших планов в большой степени

зависит от стабильности в городе и стабильной работы пред-

приятий, в том числе машиностроительной отрасли», - под-

черкнул А.С.Якуничев.

Вологодский подшипниковый завод - одно из крупней-

ших предприятий в своей отрасли не только в нашей обла-

сти, но и в российской подшипниковой индустрии. Сегод-

ня 34% всех выпускаемых в России подшипников - воло-

годские. Десятки тысяч из них ежедневно производятся в

заводских цехах. Особое внимание на предприятии уделя-

ется качеству, завод регулярно успешно проходит инспек-

ционный аудит на соответствие всем стандартам. И 2007

год в этом плане не был исключением. В прошлом году не-

мецким обществом по сертификации систем управления

DQS ЗАО «ВПЗ» признано победителем в номинации «Ка-

чество на службе прогрессу», заводу был вручен соответ-

ствующий сертификат признания. «Золото» завоевал Во-

логодский подшипниковый завод и на областном этапе

национальной программы-конкурса «100 лучших товаров

России» в номинации «Продукция производственно-техни-

ческого назначения». Не остается это предприятие в сто-

роне и от политической жизни города и страны. Еще в сен-

тябре прошлого года несколько заводчан - начальники раз-

личных подразделений и служб, рабочие и ИТР, ветераны

завода и молодые специалисты - были приняты в ряды

«Единой России». Среди вступивших в партию - директор

ЗАО «ВПЗ» Алексей Александрович Мельников. 5 февраля

в торжественной обстановке всем им были вручены партий-

ные билеты. Как заметил Е.Б.Шулепов, без дела новым чле-

нам «Единой России» сидеть не придется, их ждет большая

работа по претворению в жизнь социально значимых про-

ектов, реализуемых партией. Первостепенной же задачей

«единороссы» считают проведение на высоком уровне кам-

пании по выборам Президента России.

Соб.инф.

ЮБИЛЕЙ

Владимир КУДРЯВЦЕВ, член Союза писателей России

«МИР ВАШЕМУ ДОМУ»

Геннадий СОБОЛЕВ.

ВАЖНО
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КТО ЗАЩИТИТ ИНФОРМАЦИЮ?
технологий. В-третьих, компа-
ния отличается комплекснос-
тью, продуманностью и глуби-
ной проработки своих проектов.
Немаловажно и то, что террито-
риально мы не «привязаны»
только к своему региону. Тот же
Вологодский филиал «НТЦ
Ками», где трудится около 60
специалистов, выполняет ряд
проектов в Архангельской обла-
сти, в Москве, а также в других
регионах России.

- А каких именно поставщи-
ков вы имели в виду?

- Недавно фирма «НТЦ Ками»
получила сертификат, подтвер-
ждающий статус постоянного
партнера (Preferred Partner) на
2008 год компании Hewlett
Packard. Кроме того, «НТЦ
Ками» получил высший парт-
нерский статус компании
Microsoft - знак особого дове-
рия (Microsoft Gold Certified
Partner). В настоящее время
Microsoft рекомендует приобре-
тать свои программные продук-
ты на вологодском компьютер-
ном рынке у восьми официаль-
ных партнеров, но только одна
из них - «НТЦ Ками» - имеет
официальный статус «золотого»
партнера. Компания также об-
ладает статусами Cisco Systems
- Premier Partner, Aquarius -
Platinum Partner, многими дру-
гими.

- Считается, что за два пос-
ледних года в Вологодской
области произошел настоя-
щий бум компьютеризации.
«Умные машины» десятками и
сотнями заняли свое достой-
ное место в школах, больни-
цах, библиотеках, в офисах и
на предприятиях. На ваш
взгляд, такая масштабная
компьютеризация продол-
жится и впредь?

- Да, и к этому есть все пред-
посылки. В рамках реализации
национальных проектов выделе-
ны и будут выделяться большие
средства на компьютеризацию
бюджетных организаций. Быст-
рыми темпами развивается и
рынок IT-услуг. И я надеюсь, что
ЗАО «Фирма НТЦ Ками» будет
по-прежнему идти в авангарде
этого процесса!

Максим ВОЛОДИН.

Алексей МАКАРОВСКИЙ.ИТОГИ

ТУРИСТЫ

ПОПОЛНЯЮТ БЮДЖЕТ
На 5 процентов по итогам минувшего года вырос

въездной туризм в Вологодскую область. Всего в каче-
стве туристов и экскурсантов (так называют тех, кто при-
езжает на день, без ночевки) красотами Вологодчины
смогли насладиться 1 миллион 160 тысяч человек!

Почти на четверть, по данным областного комитета по ту-
ризму, вырос поток путешественников в Великий Устюг (с 132
тысяч в позапрошлом году до 164 тысяч в минувшем). И все
же главной туристической меккой региона по-прежнему ос-
тается Кирилловский район. Только в Горицах в прошедшую
навигацию сделали остановку более 800 туристических теп-
лоходов. Всего же по водным артериям Волго-Балта на Во-
логодчину были доставлены почти 200 тысяч туристов, в том
числе 130 тысяч - иностранцы.

Прямые доходы области от туризма, по словам первого за-
местителя Губернатора Николая Виноградова, превысили по
итогам года 1,5 миллиарда рублей. У нас уже есть районы,
где почти треть поступлений в муниципальную казну прино-
сит именно туристская и сопутствующие ей сферы. Между тем
от туризма есть и косвенная отдача. Покупая у нас сувениры,
питаясь в кафе и ресторанах, пользуясь транспортом и т.д.,
иногородние туристы инвестируют в региональную экономи-
ку дополнительные и весьма немалые деньги. Всего же, по
оценкам экспертов, стоимость совокупного туристического
продукта на Вологодчине сопоставима с объемами производ-
ства в лесопромышленном комплексе. А это примерно 5-6
процентов регионального валового продукта.

Владимир РОМАНОВ.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ

РЕГИОНАЛЬНЫХ ГАЗЕТ:

Владимир РОМАНОВ,
собкор «НВ» в Вологде

Уже несколько лет подряд инвес-
тиции в недвижимость в Вологодской
области являются одним из наибо-
лее выгодных способов вложения ка-
питала. Строят в регионе много, но и
темпы роста цен на жилье заметно
выше общероссийских показателей.

Т
олько с помощью программы по
предоставлению «губернаторско-
го» леса свои жилищные усло-

вия смогли улучшить почти 5 тысяч
вологодских семей. По ней сельским
очередникам стали бесплатно выде-
лять до 200 кубометров древесины
на корню под индивидуальное домо-
строительство. Но основная ставка,
конечно же, по-прежнему делается
на массовое домостроительство. Тем
более что 5-6 лет назад строитель-
ная отрасль области стала постепен-
но оживать от долгой спячки. В го-
родах стали вновь появляться целые
кварталы, застроенные пяти- и де-
вятиэтажными зданиями. Особенно
успешным для Вологодчины оказал-
ся минувший 2007 год. Объемы жи-
лищного домостроения выросли по-
чти на четверть и впервые за много
лет преодолели отметку в 400 тысяч
квадратных метров!

Тем не менее спрос на новые кварти-
ры по-прежнему значительно превыша-
ет предложения. Подогревается этот
спрос и спецификой области. В рамках
программы переселения граждан из
районов Севера на Вологодчине полу-
чают жилье сотни семей из Мурманс-
кой и Тюменской областей, Республи-
ки Коми и других регионов. Да и быс-
трый рост цен на недвижимость по-пре-
жнему делает новые квартиры непоз-
волительной роскошью для значитель-
ного числа семей со средним достатком.

Чтобы новое жилье действительно
использовалось как жилье, а не до-
жидалось перепродажи, власти стара-
ются сознательно умерить аппетиты
предпринимателей от недвижимости.
«Многоквартирники» лишаются весо-
мых коммунальных льгот (при обще-
российском стандарте в 22 процента
максимальная доля расходов на оп-
лату коммунальных услуг на Вологод-
чине специальным областным законом
определена в 10 процентов от сово-
купного семейного дохода). Есть и оп-
ределенные временные ограничения на
перепродажу квартир.

И все же главный механизм предо-
ставления жилья действительно нуж-
дающимся гражданам базируется как
на экономических, так и на соци-
альных рычагах. Много лет подряд
Вологодская область является одним
из лидеров Северо-Запада по ипотеч-
ному жилищному строительству. Вот
и в прошлом году сумма выданных
ипотечных кредитов вновь удвоилась.
Всего же за 12 месяцев по областной

программе их было предоставлено бо-
лее 4 тысяч на сумму почти 4,5 милли-
арда рублей.

Много хорошего, особенно в части
предоставления малоимущим гражданам
так называемого социального жилья,
принесла Вологодчине реализация при-
оритетного нацпроекта «Доступное и
комфортное жилье». По федеральным
и региональным подпрограммам по обес-
печению жильем молодых семей солид-
ные жилищные субсидии выделены по-
чти 300 молодым очередникам. Еще бо-
лее 270 безвозмездных жилищных суб-
сидий получили ветераны, инвалиды и
семьи, воспитывающие детей-инвалидов.

Благотворное влияние на развитие
массового домостроения оказывает и
межрегиональная выставка-ярмарка
«Свой дом», которая ежегодно прово-
дится на вологодской земле. Представ-
ленные на выставке новые строитель-
ные материалы и технологии затем с
успехом применяются на практике.
В частности, одно из вологодских пред-
приятий наладило производство панель-
но-стоечных конструкций для сверхбы-
строго домостроения. На всю производ-
ственную цепочку от закладки фунда-
мента и монтирования стен до отделки
и сдачи дома «под ключ» для трех-
этажного здания требуется всего 50-60
дней. При этом квартиры получаются
теплыми и удобными, а главное - не
такими дорогими, как при традицион-
ных способах строительства.

Вообще жилищное будущее Вологод-
ской области выглядит достаточно оп-
тимистичным. По словам первого заме-

стителя Губернатора Виктора Рябиши-
на, в рамках регионального пилотного
проекта проводится работа по освоению
земельных участков для комплексного
жилищного строительства в Вологде и
Череповце. В этих городах определены
три крупных участка общей площадью
515 гектаров. При их полном освоении
за несколько лет здесь будет построено
3 миллиона квадратных метров жилья,
благодаря чему новоселья справят при-
близительно 150 тысяч вологжан!

Набирает темпы и жилищное строи-
тельство в районах. Особенно в Чере-
повецком, Шекснинском, Вологодском.
В последнем, неподалеку от поселка
Майский, даже строится своеобразная

деревня будущего (на ее примере ре-
гиональные власти хотят показать, в ка-
ких бытовых условиях могут и долж-
ны жить селяне XXI века). Здесь бу-
дет построено примерно 150 жилых
домов (в том числе 88 индивидуальных)
для улучшения жилищных условий
более чем 300 семей.

Причем категории жилья будут са-
мые разные: «эконом», «бизнес-класс»,
«элитное жилье». В настоящее время
уже возведено 10 первых домов, кото-
рые предоставляются очередникам Во-
логодского района. В том числе семь-
ям, получившим безвозмездную жи-
лищную субсидию по программе «Со-
циальное развитие села до 2010 года».

После Нового года цены на недви-
жимость в Пскове опять неудержи-
мо поползли вверх.

Квадратный метр жилья стоит уже
от 38 до 40 тысяч рублей, одно-
комнатная квартира в среднем

тянет на 1 миллион 300 тысяч. За «дву-
шку», в зависимости от престижности
микрорайона и уровня комфортности,
приходится выкладывать 1,5-2 милли-
она. На этом фоне сиротливо смотрит-
ся цифра в 50 миллионов - это все,
что город заложил в бюджете-2008 на
возведение муниципального жилья.

- Даже один многоквартирный дом
на эти деньги не построишь, - соглаша-
ется руководитель управления жилищ-
ным фондом Псковской мэрии Влади-
мир Строгов. - Но 50 миллионов - всего
лишь стартовая сумма. Ее дополнят
средства из других источников, прежде
всего из федерального бюджета. Они
придут в город, например, в виде гос-
сертификатов, по которым получают
жилье инвалиды, чернобыльцы, бывшие
военные, переселенцы с Крайнего Се-

вера. Плюс средства, которые должны
прийти из центра на расселение ветхих
домов. В сочетании с ипотекой в рамках
нацпроекта строительство муниципально-
го жилья позволяет расширять этот ры-
нок. Но как добиться, чтобы оно стало
еще и доступным? В 2007 году 251 семья
улучшила свои жилищные условия. А в
списке очередников их более пяти ты-
сяч...

За минувший год муниципалитет рас-
селил жителей десяти ветхих домов. А
еще недавно максимум, что удавалось
сделать за год, - обеспечить кров жиль-
цам одного-двух аварийных домов. Вы-
ход нашли в сотрудничестве с частными
инвесторами. Состоятельные граждане по
контракту с муниципалитетом берут на
себя все хлопоты по составлению проек-
тно-сметной документации на будущее
пятно застройки, а потенциальные ново-
селы мечтают, чтобы кто-нибудь поско-
рее облюбовал именно их дом.

- Эта практика будет продолжена, -
обещают в мэрии. - 20 контрактов с ин-
весторами на этот год уже заключены.

Наталья САЖИНА.

В последнее время в центре Архангель-
ска все чаще разворачиваются строй-
ки многоквартирных домов. Вот толь-
ко вряд ли это жилье можно считать
доступным: элитные квартиры инди-
видуальной планировки по карману
далеко не каждому нуждающемуся в
улучшении жилищных условий.

С
амый распространенный способ
приобрести квартиру в Архангель-
ске - кредит. Но, несмотря на всю

пропаганду ипотечного кредитования, го-
рожане по-прежнему в большинстве слу-
чаев предпочитают другие виды креди-
тов с более мягкими условиями. А в этом
случае речь гораздо чаще идет о покупке
жилья на вторичном рынке. Что касает-
ся элитных новостроек, то квартиры в
них, конечно, еще продаются, но с каж-
дым разом все труднее: в городе просто
нет достаточного количества людей, го-
товых приобретать новое жилье по пред-
лагаемым ценам. Стоимость одного квад-
ратного метра в строящемся доме колеб-
лется от 35 до 60 тысяч рублей.

На вторичном рынке разница в ценах

на квартиры тоже довольно приличная.
Так, например, однокомнатную квартиру
можно приобрести как за 850 тысяч руб-
лей, так и за 2,5 миллиона. Кстати, 2,5
миллиона рублей в среднем стоит двух-
комнатная квартира в панельном доме.
Средняя стоимость трехкомнатных квар-
тир составляет 2,8-3 миллиона рублей.

При этом совокупный доход семьи,
если оба супруга являются наемными
работниками, а не имеют собственное
дело, в среднем составляет около 30 ты-
сяч. А под такие доходы далеко не вся-
кий банк даст кредит.

Уже второй год работает программа
«Обеспечение жильем молодых семей
города Архангельска (2007- 2009 годы)».
В городском бюджете на 2008 год на суб-
сидии по данной программе заложено
четыре миллиона рублей. Каждая моло-
дая семья с одним ребенком и более, став-
шая участником программы, может рас-
считывать на субсидию в 40 процентов
расчетной (средней) стоимости жилья.
Так что эта программа - определенная
помощь, но лишь единицам.

Ирина ОВЧИННИКОВА.

Администрация Великого Новгоро-
да огласила список вопросов, по
которым чаще всего обращались к
исполнительной власти граждане
областного центра. Оказалось, что
одним из самых болезненных для
новгородцев остается квартирный
вопрос.

Как улучшить свои жилищные
условия, в 2007 году спраши-
вало в полтора раза большее

число горожан, чем в предыдущем.
Наряду с традиционным обраще-
нием участников и инвалидов Ве-
ликой Отечественной войны, ко-
торые стоят в очереди на кварти-
ру не один десяток лет, в админи-
страцию стали чаще звонить с по-
добными вопросами молодые се-
мьи, желающие приобрести свое
жилье.

Анна и Владимир Виновы сыг-
рали свадьбу в конце 2007 года и
хотели бы приобрести свое жилье.
Как и их друзья, пытались войти в
городскую программу поддержки
молодых семей и взять ипотеку.
Благодаря ей уже улучшили свои

жилищные условия около 350 се-
мей. На эту городскую программу,
кстати, ежегодно из бюджета Вели-
кого Новгорода уходит по 10 мил-
лионов рублей. Этих средств хва-
тает для того, чтобы помочь 30 се-
мьям. Однако, несмотря на то, что
под определение молодой семьи
Анна и Владимир подходят - им нет
еще 30 лет, - в очередь на получе-
ние помощи они не попали. У каж-
дого из ребят родители живут в от-
дельных квартирах, и квадратных
метров на всех хватает. К тому же
Аня и Владимир занимаются про-
граммным обеспечением на одном
из частных предприятий Великого
Новгорода, то есть не работают в
бюджетной сфере, которая считает-
ся приоритетной при отборе возмож-
ных получателей поддержки от го-
родского бюджета.

Молодые в Новгородской облас-
ти решают свои жилищные пробле-
мы и за счет программы «Развитие
села до 2010 года».

Правда, таких семей пока набра-
лось всего 2 десятка.

Светлана РАССМЕХИНА.

Самая популярная часть националь-
ного проекта «Комфортное и дос-
тупное жилье - гражданам России»
в Калининграде - это та, которая
касается молодых семей. И госу-
дарственные субсидии по ней пре-
доставляются немалые, и ипотеку
молодым дают на более выгодных
условиях.

Н
о только лишь в середине
2006 года семьи собрались
воспользоваться открывши-

мися «квартирными» возможнос-
тями, как цены на жилье стали
стремительно расти. За полгода
квадратный метр, скажем, в хру-
щевке с 20 тысяч рублей подско-
чил до 50. Тогда некоторым при-
шлось отказаться от задуманных
планов.

Тем не менее многие получили
субсидии, оформили ипотеку и ку-
пили-таки жилье или вступили в
долевое участие. Но тут провер-
кой законности получения «жи-

лищных льгот» занялась област-
ная прокуратура. И оказалось, что
некоторые семьи, получившие суб-
сидию как на родителей, так и на
детей, при покупке жилья оформ-
ляли его только на мужа с женой.
А раз деньги выдавались и на де-
тей, значит, они тоже должны
иметь долю в новом жилье, спра-
ведливо заметили в прокуратуре.
В результате десяткам семей при-
шлось переоформлять договоры с
банками и продавцами квартир. А
это, кстати, не так уж и просто
сделать.

Были в области и задержки с по-
лучением субсидий. Потому что не-
которые муниципалитеты по своей
бедности или халатности не могли
внести свою долю к средствам, вы-
деленным по нацпроекту федераль-
ным центром и региональным пра-
вительством. Но после вмешатель-
ства губернатора Георгия Бооса этот
вопрос решился.

Сергей НЕЧИПОРУК.

С 2006 года в Мурманске дей-
ствует муниципальная целевая
программа «Обеспечение жиль-
ем молодых семей». Это хоть
как-то помогает молодым горо-
жанам решить свои жилищные
проблемы. Правда, очень немно-
гим.

В
 нее включаются семейные
мурманчане до 30 лет, прожи-
вающие в областном центре.

Они получают от городской адми-
нистрации средства на первый
взнос по ипотечному кредиту. Из
года в год количество молодых го-
рожан, отпраздновавших новосе-
лье с помощью города, увеличи-

Растут дома, растут и цены
Темпы строительного бума в Вологодской области заметно

превышают средние показатели по стране

Строительный кран стал неизменным атрибутом вологодских улиц.
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псковская область

Скромный бюджет стройку не украсит
архангельская область

Не всем доступное жилье

новгородская область

Счастливчиками
оказываются единицы

калининградская область

Молодым везде у нас квартиры?

мурманская область

Новоселью поможет город
вается. Увеличивается и размер
предоставляемого первого ипо-
течного взноса.

Например, в 2006 году размер
взноса составлял 15 процентов от
рыночной стоимости квартиры, но,
к сожалению, из-за резко «вскинув-
шихся» цен на жилье (тогда цены
выросли примерно вдвое) помощь
была предоставлена всего 9 горожа-
нам.

В прошлом году первый взнос
оплатили более чем 20 семьям, и он
составил 20 процентов от стоимости
жилья. В нынешнем году планиру-
ется предоставить первый взнос 59
семьям.

Елена НОГИНА.
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КРАСНЫЙ СЕВЕР

Отметили
юбилеи

В минувшем году

областная газета

«Красный Север»

отметила свое

девяностолетие.

Постоянная

читательница газеты

Зинаида Ильинична

ЛАПИНА из поселка

Вожега тоже отметила

юбилей -

семидесятилетний.

Тридцать лет своей

жизни отдала она

сельскому хозяйству

района, работая

дояркой в колхозах

«Организатор»

и имени Ленина.

Сейчас Зинаида

Ильинична находится

на заслуженном отдыхе,

выписывает много

газет, в том числе

и «Красный Север».

Чтение помогает ей

сохранить бодрость.

Татьяна СМИРНОВА,
собственный

корреспондент, п. Вожега

Прежде всего следует заме-
тить, что повышение артериаль-
ного давления (АД) не всегда
проявляет себя какими-либо
ощущениями, поэтому быть уве-
ренным, что давление не повы-
шено, можно лишь регулярно
измеряя его. Наиболее часто для
этого используют тонометр, со-
стоящий из сжимающей руку
пневмоманжеты, груши для на-
гнетания воздуха с регулируе-
мым клапаном стравливания и
манометра. Важно, чтобы ман-
жета не была слишком узкой,

особенно если ее придется на-
девать на полную руку. Для детей
используется специальная детс-
кая манжета.

Измерение рекомендуется
проводить в комфортной обста-
новке, при комнатной темпера-
туре, после 5-минутного отдыха,
сидя, с опорой на спинку стула и
с расслабленными, но не скре-
щенными ногами. Надо иметь в
виду, что после еды, выпитой
чашки кофе или выкуренной си-
гареты измерять давление мож-
но через 30 минут.

Руку, на которой будет изме-
ряться АД, следует полностью
расслабить и держать неподвиж-
но до конца измерения, удобно
расположив ее на столе. Высота
его должна быть такой, чтобы се-
редина манжеты, наложенной на
предплечье, находилась на уров-
не сердца. Каждые пять санти-
метров смещения середины ман-
жеты относительно уровня серд-
ца приводят к завышению (если
рука опущена) или занижению
(если рука поднята) АД на четыре
миллиметра ртутного столба.

Манжета накладывается та-
ким образом, чтобы между ней и
поверхностью плеча оставалось
расстояние размером в палец, а
нижний край манжеты был на 2,5
см выше локтевой ямки. Не ре-
комендуется накладывать ман-
жету на одежду. Воздух в манже-

ты быстро нагнетается с помо-
щью груши до тех пор, пока дав-
ление в манжете не превысит
обычное для вас систолическое
(«верхнее») давление примерно
на 30 мм ртутного столба.

Скорость сброса воздуха
должна составлять примерно 2-
3 мм за секунду или за время
между последовательными со-
кращениями сердца. При давле-
нии более 200 мм допустимо
увеличение скорости сброса
воздуха до 4-5 мм.

При сбросе воздуха появле-
ние первого тона соответствует
систолическому АД, а полное
исчезновение тонов при даль-
нейшем выслушивании - диасто-
лическому («нижнему») АД.

Повторные измерения произ-
водятся через 1-2 минуты. Сред-
нее значение двух и более пос-

ледовательных измерений точ-
нее отражает уровень давления,
чем однократное. АД измеряет-
ся последовательно на обеих ру-
ках. При выявлении асимметрии
все последующие измерения
проводят на руке с более высо-
кими показателями.

Измерять АД необходимо
дважды в день: утром, после
пробуждения и утреннего туале-
та, и вечером, в 21.00-21.30, и,
кроме того, в случае плохого са-
мочувствия при подозрении на
повышение давления. Результа-
ты измерений целесообразно
записывать для того, чтобы по-
том посоветоваться с врачом от-
носительно лечения артериаль-
ной гипертонии.

Наталья УПАДЫШЕВА.
врач-кардиолог

областной больницы.

СПОРТ

ПОЖИЛЫХ

ВЕТЕРАНЫ

НЕ СХОДЯТ

С ЛЫЖНИ
На днях президиум Воло-

годского городского совета
ветеранов заслушал членов
секции по физкультурно-оз-
доровительной работе Б.А.
Соловьева, Ю.А.Шубина,
А.А.Иванова об организации
здорового образа жизни сре-
ди ветеранов.

Члены президиума, дав
положительную оценку про-
водимой работе, отметили
увеличение числа ветеранов,
участвующих в физкультурно-
оздоровительной работе.

Особый интерес у членов
президиума вызвала инфор-
мация председателя обще-
ственного клуба «Лыжня здо-
ровья» Б.А.Соловьева об уча-
стии ветеранов в «Лыжне здо-
ровья», иллюстрированная на
стендах фотографиями, вы-
резками из газет, отзывами
лыжников. Приведенные на
них диаграммы и графики сви-
детельствуют о том, что вете-
раны не сходят с лыжни.

Анатолий БОРИСОВ.

КОРОТКО

В ОБЛАСТНОМ

СОВЕТЕ

ВЕТЕРАНОВ
Состоялось очередное за-

седание президиума област-
ного совета ветеранов. На
нем рассмотрен вопрос о ра-
боте Междуреченского рай-
онного совета ветеранов по
патриотическому воспитанию
молодежи. С сообщениями
выступили председатель рай-
онного совета ветеранов
А.А.Горбачева и заместитель
главы района М.Л.Балыкова.

Президиум дал положи-
тельную оценку проводимой
работе по патриотическому
воспитанию и внес ряд конк-
ретных рекомендаций, кото-
рые нашли отражение в при-
нятом постановлении.

На заседании рассмотрены
и некоторые другие вопросы.

Соб. инф.

ПО

СТРАНИЦАМ

ГАЗЕТ

ПРОБЛЕМА

СНЯТА
Немало беспокойства у по-

жилых людей вызывало торго-
вое обслуживание деревень
Высоковского поселения Во-
логодского района. Сейчас
эта проблема снята. Вологод-
ская районная газета «Маяк»
опубликовала письмо ветерана
труда А.Н.Ермилова, в котором
он выражает благодарность
главе Высоковского поселения
А.А.Добрякову, директору аг-
рофирмы «Северная ферма»
Н.М.Подгорнову и его замести-
телю З.В.Кузнецовой за орга-
низацию выездной торговли в
отдаленных деревнях.

КОНЦЕРТ

НА ДОМУ
Чагодощенская районная

газета «Искра» поместила
письмо пенсионерок К.И.
Светловой и М.Ф.Бабиковой,
где они благодарят председа-
теля районного совета инва-
лидов Л.В.Борисову и ее до-
черей Ксению и Леру за кон-
церт, который они дали на
дому у пенсионеров.

Газеты читал
член общественной

редакции
Борис СОЛОВЬЕВ.

Постепенно развивая новые
виды социальных услуг, мы ви-
дели, что их получает в основном
население, проживающее в го-
роде или около него. В сельской
местности пожилые люди не
имели возможности воспользо-
ваться социальными услугами.
Первым шагом в нашей работе
по улучшению качества обслужи-
вания сельских жителей стало
проведение социальных дней.

По согласованному с главами
сельских поселений графику
были организованы выезды на
село с предоставлением услуг
юриста, парикмахера, медицин-
ского работника, оказанием гу-
манитарной помощи, торгового
обслуживания. Идею проведе-
ния социальных дней на селе
поддержала районная админис-
трация. В эти дни глава района
или его заместитель вели встре-
чи с населением и прием граж-
дан по личным вопросам. Во
встречах принимали участие
представители Пенсионного

фонда, общественных организа-
ций, центральной районной
больницы, работники культуры.

Однако, анализируя ситуа-
цию, мы видели, что такие выез-
ды хотя и полезны и нужны, но
охватывают только в основном
центральные усадьбы поселений
и носят разовый характер. Жите-
ли же отдаленных деревень оста-
вались без должного внимания.
Поэтому вторым шагом в нашей
работе на селе стало применение
элементов командного метода.

Социальное обслуживание на
дому граждан пожилого возрас-
та и инвалидов командным мето-
дом очень хорошо прижилось в
районе. Из шести отделений со-
циального обслуживания на
дому три работают командой.
Мы готовы перепрофилировать
в команду социальных работни-
ков еще одно отделение.

В марте 2006 года департа-
ментом труда и социального
развития области был объявлен
конкурс проектных идей по со-

вершенствованию социального
обслуживания населения. Центр
представил на конкурсе аннота-
цию проекта «Служба мобильно-
го социального обслуживания».
По результатам конкурса эта
идея была внесена в областной
банк данных проектных идей, а
ее авторство закреплено свиде-
тельством, выданным центру.

Разработав проект, мы начали
применять его на практике. Ос-
новная суть нововведения - повы-
шение уровня социального об-
служивания на дому граждан по-
жилого возраста и инвалидов,
проживающих в отдаленных де-
ревнях, продление их пребыва-
ния в домашней обстановке за
счет применения элементов ко-
мандного метода с учетом имею-
щихся ресурсов. Самым важным
моментом в реализации проекта
было наличие транспортного
средства. Этот вопрос помог ре-
шить глава района Н.Н.Дьяков,
передав легковой автомобиль из
администрации района.

В Николоторжском поселе-
нии из имеющихся в отделении
социальных работников была
сформирована мини-команда, в
состав которой вошли медицин-
ский работник и водитель. Пожи-
лые люди из отдаленных дере-
вень одного из самых крупных
поселений района стали полу-
чать социально-бытовые, соци-
ально-медицинские, транспорт-
ные услуги. При необходимости
перечень услуг может допол-
няться услугами юриста, парик-
махера и других специалистов.

В процессе работы по новой
технологии становилось все бо-

лее очевидным то, что создание
такого мобильного социального
обслуживания просто необходи-
мо в отдаленных деревнях. По-
этому реализация проекта была
продолжена еще в двух поселе-
ниях: Алешинском и Талицком.
Решен вопрос с обеспечением
этих отделений транспортом,
приняты на работу медицинские
работники.

За период работы в рамках
проекта получены положитель-
ные результаты: расширена тер-
ритория обслуживания, обеспе-
чен доступ к получению соци-
альных услуг на дому гражданам,
проживающим в отдаленных и
труднодоступных населенных
пунктах, все клиенты стали регу-
лярно получать социально-ме-
дицинские услуги (средний по-
казатель - 6-8 услуг в месяц на
одного клиента), налицо суще-
ственная экономия времени и
физических сил социальных ра-
ботников (раньше им необходи-
мо было преодолевать расстоя-
ние до 10 км в одну сторону пеш-
ком, на лыжах, велосипеде).

Администрация центра убеж-
дена, что применение такой тех-
нологии возможно во всех отде-
лениях социального обслужива-
ния на дому и является более эф-
фективным, чем традиционные
формы.

Юлия ТАРАСОВА,
заведующая

организационно-
методическим отделением

комплексного центра
социального обслуживания

населения
Кирилловского района.

Наш клуб объединяет вете-
ранов трех микрорайонов горо-
да: Зареченского, Северного,
Индустриального. В каждом из
них выбраны старосты. Клуб
насчитывает 86 человек.

В основном его посещают по-
жилые люди из городских вете-
ранских организаций. Темы за-
нятий стараемся разнообразить:
приглашаем руководителей со-
циальной сферы, Пенсионного
фонда по вопросам субсидий,
врачей, других специалистов.

Занятия в клубе проходят ду-
шевно и тепло. Здесь все по-до-
машнему: накрываем столы с
угощением, ставим расписной
красивый самовар, садимся за
чашку чая. Чаек необычный, а с
лекарственными травами: здесь
и мята, и боярышник, и шипов-
ник, и многое другое. А приносят
травы сами члены клуба.

Атмосфера у нас доброже-
лательная. При общении де-
лимся жизненным опытом и
помогаем друг другу, чтобы
преодолеть трудности в жизни.
В кругу друзей вспоминаем
песни далекой молодости.

Руководители клуба делают
все, чтобы люди не чувствовали
себя одинокими, и это удается.
Они оттаивают душой и серд-

цем, потому что почувствовали
себя бодрей, поверили в себя, в
то, что человек не должен быть
одиноким - это несправедливо.

Приведу один пример: Герми-
на Александровна Харитонова,
посещавшая дневной стационар,
раньше мало с кем разговарива-
ла, была замкнутой, погруженной
в свои неурядицы. Мы пригласи-
ли ее в наш клуб. Она стала посе-
щать его и вскоре поняла, что это
то, что ей надо. Здесь она приоб-
рела друзей, стала общительней,

у нее появился заряд бодрости,
потеплело на душе, а мы стара-
емся ее поддержать морально и
духовно. За это она нам благо-
дарна.

Члены клуба благодарны ему
за то, что он объединил нас, по-
мог преодолеть чувство одиноче-
ства, подарил радость общения.

Летом мы выезжаем на тро-
пу здоровья, отдыхаем на при-
роде, гуляем по лесу, собира-
ем ягоды и грибы.

Благодаря усилиям и уме-
нию Марии Александровны
Кирпенко, чудесного организа-
тора, многое делается в клуб-
ной работе. Дом наш - полная
чаша веры и надежды, в нем
нам уютно и тепло. И мы, вете-
раны, благодарны Марии Алек-
сандровне за все доброе и по-
лезное, что она для нас делает.
Ее заботливое отношение мы
высоко ценим.

Мы выражаем слова благо-
дарности в адрес комплексного
центра соцобслуживания насе-
ления «Забота», его директору
Любови Николаевне Серяковой
за то, что они активно, заинтере-
сованно поддерживают доброе
и нужное дело, создают все воз-
можности для пожилых одиноких
и больных людей. Надеемся, что
клуб «Встреча» будет встречать
новых членов. Опыт у нас нема-
лый, и мы сможет вовлечь их в
активную, интересную работу.

Александра Николаевна
БРЫНИНА, председатель

клуба «Встреча».

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Вологодский городской комитет ветеранов войны и военной службы сердечно поздрав-

ляет участницу Великой Отечественной войны, бывшую наводчицу зенитно-пулеметного
полка Александру Матвеевну ТОЛСТИКОВУ с 90-летием со дня рождения и желает ей доб-
рого здоровья и благополучия.

Несмотря на мокрую, мрач-
ную и дождливую погоду, многие
тысячи горожан и гостей пришли
на Пискаревское мемориальное
кладбище, чтобы почтить память
близких людей. Идешь по аллее
мемориала - и видишь слева и
справа надгробные плиты, на ко-
торых указаны только год и ме-
сяц захоронения. Сколько здесь
лежит ленинградцев в братских
могилах, никто не может сказать,
говорят, около миллиона, а мо-
жет, и больше. Комок подкаты-
вает к горлу, слезы застилают
глаза, скорбь охватывает меня -
ведь где-то здесь лежат и мои
родители и братья, которых не
стало в 1942 году. Звучит траур-
ная мелодия, метроном отсчи-
тывает время, прошедшее с тех
уже далеких лет, диктор называ-
ет организации и предприятия,
представители которых возлага-
ют венки и цветы к ногам Роди-
ны-матери. Колонна медленно
двигается, и, кажется, нет конца
потоку людей.

В настоящее время в Санкт-
Петербурге проживает 163 ты-
сячи награжденных знаком
«Жителю блокадного Ленинг-
рада». Более 30 тысяч блокад-
ников проживает в других горо-
дах России, Литве, Латвии, Эс-
тонии, Молдавии, Украине, Бе-
лоруссии, Казахстане, США,
Швеции, Израиле. Война раз-
бросала ленинградцев по все-
му миру.

В течение десяти лет изда-
ется Книга Памяти погибших и
захороненных в блокадном Ле-

нинграде. Это уникальный па-
мятник, который состоит из 35
томов объемной, прекрасно
оформленной книги. Экземпля-
ры всех томов ее хранятся в об-
ластной библиотеке им. И.В.Ба-
бушкина, любой вологжанин или
гость нашего города может по-
знакомиться с ее содержанием,
где в алфавитном порядке указа-
ны фамилии, место прежнего
проживания и даты захоронения.

Благодаря усилиям междуна-
родной ассоциации блокадников
и губернатора Санкт-Петербурга
Валентины Матвиенко в адрес
Правительства, Президента, Го-
сударственной Думы неодно-
кратно направлялись письма, ре-
золюции съездов блокадников, в
которых выражена просьба рас-
смотреть вопрос о повышении
пенсии блокадникам. Наконец
эта просьба удовлетворена. Бло-
кадники, имеющие инвалид-
ность, с 1 марта с.г. будут полу-
чать вторую пенсию. К сожале-
нию, те, кто не имеет инвалид-
ности, этой льготы лишены.

К жителям блокадного Ленин-
града обратилась с письмом гу-
бернатор Санкт-Петербурга
В.И.Матвиенко. «Этот день - день
полного освобождения Ленин-
града от блокады, - заверяет она,
- навсегда останется самым до-
рогим, самым выстраданным
праздником для ленинградцев».
Она горячо поддержала предло-
жение международной ассоциа-
ции установить памятник детям
войны в Санкт-Петербурге. Мно-
гие СМИ и общественные органи-

зации выразили свое одобре-
ние этой инициативы. Памятник
детям войны будет установлен
на площади Мужества города на
Неве.

***
4 февраля в Вологодском

городском Дворце культуры
состоялась встреча жителей и
защитников блокадного Ленин-
града, посвященная 64-й го-
довщине со дня полного осво-
бождения его от фашистской
блокады.

Открыл его исполнением
песен военной поры коллектив
городской академической хо-
ровой капеллы. Затем под зву-
ки метронома вносятся и уста-
навливаются на постаменты
последние, только что издан-
ные тома Книги Памяти, посвя-
щенной блокадникам. Собрав-
шиеся встают, приветствуя
этот волнующий момент. Зажи-
гаются свечи памяти.

От имени Губернатора и
Правительства области участ-
ников встречи приветствует по-
мощник первого заместителя
Губернатора А.А.Штурманов и
вручает памятные сувениры
группе ветеранов.

Собравшихся тепло привет-
ствовали секретарь городского
отделения партии «Единая Рос-
сия» Е.Б.Шулепов, исполняю-
щий обязанности председателя
городской Думы И.А.Литвинов,
председатель городского сове-
та ветеранов Н.Н.Полещук,
представители ряда организа-
ций областного центра. На
встрече выступил председа-
тель секции блокадников Воло-
годского городского совета ве-
теранов К.П.Михайлов.

Дружными аплодисментами
отблагодарили ветераны выс-
тупления танцевального ан-
самбля «Рябинка», вокального
ансамбля «Россияночка», на-
родного хора ветеранов Дворца
культуры железнодорожников.

В заключение встречи члены
секции блокадников, солист
К.П.Михайлов и пианист Р.А.
Оганян при активной поддерж-
ке всего зала исполнили зна-
менитую песню «Слушай,
Ленинград».

Владимир КУЗНЕЦОВ.

ПАМЯТЬ

Слушай, Ленинград...
В конце января исполнилось 64 года со дня

полного освобождения Ленинграда от вражеской

блокады, длившейся 900 страшных дней.

По установившейся традиции в эти дни Санкт-

Петербург принимал гостей, прибывших в город,

чтобы достойно отметить это знаковое событие.

Среди них был и председатель секции

блокадников Вологодского городского совета

ветеранов, заслуженный работник культуры

Российской Федерации К.П.Михайлов.

Предлагаем вниманию читателей впечатления

Константина Павловича о мероприятиях,

посвященных очередной годовщине снятия

блокады, которые состоялись в городе-герое.

ИЗ ОПЫТА

Чаша веры и надежды
Популярному в Череповце клубу одиноких

пожилых людей «Встреча» исполняется пять лет.

Он был создан на базе дневного отделения

городского комплексного центра социального

обслуживания 26 февраля 2003 года.

А.Н.БРЫНИНА.

В Вологде прошел вечер, посвященный
85-летию со дня рождения Владимира Дмит-
риевича Парменова, долгие годы занимав-
шего должность председателя исполкома
Вологодского городского Совета народных
депутатов.

На вечер, который в «Русском доме» открыл
глава города Алексей Якуничев, были приглаше-
ны бывшие сослуживцы и соратники Владимира
Дмитриевича, представители общественных
объединений, ветераны, студенты, представите-
ли администрации.

В рамках встречи состоялась презентация
прекрасно изданной книги «Владимир Пар-
менов. Портрет на фоне Вологды». Название
биографической книги вполне оправданно:
вся жизнь Владимира Дмитриевича была тес-
но связана с областным центром. Здесь он
родился, вырос, учился, прошел трудовой
путь от помощника машиниста до председа-
теля исполкома. Этот высокий пост он зани-
мал на протяжении 17 лет - с 1967 по 1984
год.

Антон ЯНКОВСКИЙ.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

ПОРТРЕТ НА ФОНЕ ВОЛОГДЫ

СОБЫТИЕ

АКТУАЛЬНО

ОТ ИДЕИ ДО ВНЕДРЕНИЯ
Проблема социальной защиты людей,

проживающих в непростых социальных

и экономических условиях сельской местности,

всегда остро стояла перед работниками

социальной сферы. В нашем районе 57 процентов

населения живет в сельской местности, из них

около 30 процентов - люди пожилого возраста

и инвалиды. Как и в других районах области, у нас

имеются труднодоступные и отдаленные сельские

населенные пункты, где отсутствует телефонная

связь, автобусные маршруты, торговые точки,

медицинские пункты.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

Артериальное давление. Как его измерить?
Уважаемая редакция!
У меня при профилактическом медицинском обследовании

обнаружилось повышенное артериальное давление. Врач по-
советовал постоянно следить за ним. Нельзя ли получить со-
веты, как измерить его в домашних условиях, как пользовать-
ся аппаратом для его измерения?

Галина СТЕПАНОВА,
г. Вологда.


	2008-02-12_ks(01)
	2008-02-12_ks(02)
	2008-02-12_ks(08)
	2008-02-12_ks(09)

